

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA
Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas
En mes . . . 50 id. EXTRANJERO
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

TRABAJO

"Industria" y nosotros

Por ese camino, no

Continuamente venimos siendo objeto por parte de «Industria» de unos ratos inadecuados, acompañados de calificativos impropios de personas que medio conozcan las reglas de urbanidad.

Nunca nos preocupó la fraseología de baratero que el órgano de la Patronal empleó con nosotros, es más, consideramos que los escribidores de «Industria» están en su sitio, no lo pueden hacer de otra manera porque es el ambiente que les rodea y sacarlos del círculo vicioso en que están metidos sería completamente imposible; no se podrían permitir a vivir otra vida más saneada morirían como el pez fuera del agua.

Nunca nos preocupamos gran cosa de los dictérios con que los redactores de «Industria» nos obsesionaban semanalmente, porque nosotros tomamos las cosas según de quien vengan, pero ahora ha cambiado la decoración; han pisado un terreno vedado, se han metido por sendero escabroso que de seguir por el podría traer fatales consecuencias y nuestro deber es llamarles la atención, darles el alto, para que no se introduzcan de lleno en la charca cegosa y nos obliguen, muy en contra de nuestra voluntad, a seguir otros procedimientos que no son de nuestro agrado.

En el número del pasado domingo reseñando «Industria» una supuesta jugera corrida por nosotros, decía entre otras cosas, que nuestro compañero «Laurel» (Lioret) quizás por atavismos, se sintió sanguinario y arremetió contra Cucala, navaja en mano; nada nos extraña de lo que pronuncie vuestra lengua, ni de lo que vuestra pluma escriba, y os consideramos capaces de todo, tal es el relajamiento moral a que habéis llegado; pero por eso de los «atavismos» no pasamos.

De seguimos por el camino que tenéis iniciado, Sres. de «Industria», tendríamos que ocuparnos de los crímenes sociales que habéis cometido,

de las fortunas amasadas no muy legalmente, de vuestras suspensiones de pagos, de muchas operaciones hechas que no dicen muy bien en favor de vosotros, de los ladrones de honras, de los que tenéis que estar en presidio y andáis sueltos todavía; tendríamos también que ocuparnos de vuestras vidas públicas y privadas y las de vuestros antepasados hasta la quinta generación; en resumen, nos obligaríais a examinar todos vuestros ATAVISMOS y en tal caso como comprenderéis llevaríais la de perder; vuestra sería la culpa, pero no, nosotros consideramos que todo eso y muchas cosas de las que vosotros no sereis responsable, pertenecen al orden de lo privado y los más rudimentarios principios de la decencia aconsejan ser prudentes y no enfrascarse en ciertas atrevidas aventuras.

De haber sido nosotros unos hombres irreflexivos, de no proceder como siempre lo hicimos, con tacto y delicadeza, el mejor procedimiento para castigar como se merece al atrevido, osado e incorrecto autor del trabajo de referencia, hubiera sido buscarlo y allá donde se encontrara, en el café, en el casino, en la plaza pública, haberle atizado unas cuantas bofetadas, que le sirvieran de lección, para que en lo sucesivo no fuera tan lenguaraz; pero no, ello hubiera dado por resultado el darle nombre, enaltecerle, hacer grande al que tan pequeño se muestra ante todo un pueblo.

Nos parece mejor el enviarle desde estas columnas un salivazo a la frente, escupirle desde aquí el rostro, como demostración del más profundo desprecio, y advertir a la patronal, que interín no se nos dé públicamente una satisfacción consideramos a todos sus asociados cómplices de tales vergüenzas.

¡Ah! Y que por ese camino que no nos busquen porque no nos han de encontrar: todavía hay clases.

La causa contra Cañizares

Nombramiento del abogado defensor

Por fin hemos encontrado abogado que se encargue de la defensa del compañero Cañizares en la querrela que contra el mismo sigue Don José Santo y demás patronos del «Centro Industria Alpargatera».

Primeramente buscamos abogado defensor en esta ciudad y no lo hallamos; después lo buscamos en Alicante y obtuvimos el mismo negativo resultado, y de buena gana habríamos renunciado al derecho de tener abogado, si ello no hubiera llevado consigo la designación de un letrado de turno que al haberse conformado con la petición de pena que formulase la parte contraria, no hubiera dado cierta apariencia de justicia a una condena que sería legal, pero injusta.

Dadas las circunstancias en que nos hallábamos hubieramos querido que el único abogado defensor de esta causa hubiera sido el propio Cañizares o uno de nosotros, que si no sabemos expresarnos en términos legales, no por ello hubieramos dejado de exponer razones como puños; pero como esto no era posible por no autorizarlo las leyes creadas para favorecer a los poderosos, hemos tenido que aceptar la realidad por dura que nos sea.

Nada sin embargo hemos perdido de no haber encontrado antes abogado; ello nos ha proporcionado la satisfacción de que se haya encargado de la defensa de nuestro amigo el notable juriconsulto alicantino D. Manuel Pérez Mirete, al cual, y sea cual fuere el resultado, que ya tenemos descontado, del proceso, manifestamos nuestro profundo agradecimiento.

Aquí tienen explicado los amigos de la localidad y de fuera que nos preguntan, el estado de la causa contra Cañizares en lo que afecta a la defensa.

JUAN HERNANDEZ

carácter de felicitación porque al amparo de esta triste realidad, que nosotros mismos confesamos, cometen ellos toda clase de abusos con los trabajadores, sin que éstos en los momentos actuales pudieran prohibirlo como otras veces, por su potente organización ción.

El espíritu de la masa obrera está decaído, porque no decirio; la Patronal, teniendo muy en cuenta esta favorable situación, creyendo que con sus patrañas conseguirán que los obreros no tomen parte activa en su organismo obrero, insultan, calumnian, injurian y echan pestes contra los procedimientos de táctica y contra los hombres que van al frente de la organización obrera ilícitana.

Nada debe preocuparnos lo dicho por los de la patronal; pues quien llega al rebajamiento moral como han llegado esos señores, quien de una manera solapada insultan sin fijarse en el daño que hacen a otras segundas personas, da su medida intelectual, y nos coloca en el dilema, de no hacerles caso para demostrarles a ellos... buenos señores, que tenemos lo que ellos en absoluto carecen.

Eso precisamente es lo que quiere la patronal, que nos fijemos en todas sus tonterías para que no nos preocupemos de nuestros intereses cada vez más usurpados por ellos. Las mujeres son burladas con frases poco correctas, cuando estas van por trabajo a la fábrica, escarneciéndolas por haber sido fieles al pasado movimiento. Además, les dan el trabajo que vale poco más de una peseta en la plantilla de Mayo, por la cantidad de 45 céntimos, siendo esta norma general en todos los patronos.

A los alpargateros, con el fin de evidenciarlos, a unos les dan cuatro tarros, a otros ninguna; y si el de cuatro renuncia a dos para que las haga el que no se lleva ninguna, entonces no le dan al que primeramente era privilegiado. Desde luego las clases de segunda pasan a cuarta y la primera y superiores, pasan a segunda.

Esta situación no cabe duda, es favorable para nuestra burguesía, pero siempre no tiene que ser la misma.

Todo cuanto sucede, se realiza por estos señores sin entrañas, al amparo del ánimo decidido en la organización obrera.

¡Preocupémonos de nuestros intereses, trabajadores! La Patronal se cree que nada representamos en nuestra industria; pronto lo han de saber si vosotros mismos queréis, pues es llegado el momento de que estos señores hagan sus excursiones comerciales e industriales visitando su clientela. Si no se nos tiene en cuenta, nosotros haremos que se nos tenga cuando sea llegada la ocasión más propicia para el éxito de nuestra empresa. Pero para ello es necesario que levantemos todos, el espíritu.

Levantemos el espíritu

Se alardea por parte de la clase patronal, que la masa obrera ilícitana se encuentra decaída, quebrantada y desorientada, haciendo esto la Patronal con

OBREROS: Leed
"El Socialista" y "Trabajo"

TRABAJO

Disgustos en el Centro Industria Alpargatera

ERAN DE ESPERAR

Va dando positivos resultados la campaña emprendida por ustedes, (vos dice el fabricante que nos informa) ¿Porqué no contestan y aclaran los puntos que tratan los de TRABAJO? Arguyen los descontentos; ahora, para salir del paso, les imitan publicando en «Industria» artículos pretendiendo demostrar los disgustos que puedan tener en el Sindicato, pero con qué mala sombra, con qué mala pata; ni siquiera se dan cuenta que están corriendo el ridículo, pero en fin, allá ellos; lo cierto es como les digo, que todos los patronos saben que sus directores los tratan como a los niños, que no tienen con ellos ninguna clase de atenciones, que el procedimiento que se sigue en la patronal es el de ordeno y mando y que todo esto ha producido cierto ambiente de hostilidad que se va exteriorizando ya públicamente.

Pero es que (objeta nuestro amigo) para desempeñar ciertos cargos y asumir honrada y dignamente la responsabilidad que las funciones de estos traen consigo hay que ser consecuentes y de esto ni siquiera se han dado cuenta nuestros directores; se desenvuelven en terreno para ellos conquistado.

Pretenden evidenciar a ustedes diciendo que no presentan cuentas de las huelgas a sus asociados y esto aparte de no ser verdad como me manifiestan, yo he leído que ustedes han dicho siempre en su periódico que están los libros de las sociedades obreras a disposición de todos aquellos afiliados que los quieran examinar, pero ¿y las de la patronal? esas sí que son las cuentas del gran capitán.

Antes, cuando únicamente existía el «Centro industria alpargatera», pagábamos una cuota mensual reducida y nos hacíamos la cuenta de que pertenecíamos a un centro de recreo, contribuyendo a su sostenimiento para que fuera frecuentado por centenares de personas, la mayoría sin ser socios, que iban allí para matar los ratos de ocio en el juego, pero ahora, desde que se les metió a nuestro oído la idea de imitar a Cataluña en eso de las patronales, que aquello no se puede soportar, tienen acordado jirar prorratesos a los asociados por categorías cuando quieren dinero, cuotas extraordinarias como llaman ustedes y de estas se han cobrado algunas que importan muchas pesetas; que les digan a quién dieron cuenta de cómo, cuándo y en qué se ha invertido ese dinero.

¡Aún hablando cuentas! Debían sentir vergüenza de ello, porque allí, en la Patronal, debe de haber cada guz por... Pero yo les prometo que tengo que hacer los posibles para averiguar algo de nuestras cuentas, aunque será inútil, porque las cabazas visibles de la Patronal tienen carta blanca para gastar; por lo menos ustedes habrán podido gastar;

en los conflictos, los fondos de reserva, apelar a los créditos también, pero no cobraron cuotas extraordinarias a sus asociados, y eso que en la Patronal no han dado pan a los huelguistas. ¿En qué diablos habrán empleado los fondos, los que quieren que los demás rindan cuentas? Es que en este caso, ocurre aquello de que piensa el ladrón.....

Les decía a ustedes, que había que ser consecuentes en todo y no exigir a los demás el cumplimiento de aquellas cosas en que se está en peor condición y este es el vicio de que adolecen los regeneradores que figuran al frente de la Patronal; se creen tener el derecho de decir a todo el mundo que hagan las cosas bien, pero a ellos no les piden que cumplan con su deber, aun en aquello más vulgar y rudimentario.

Casos de estos los tenemos a granel, pero citaremos uno como muestra: La Patronal debiera de ser una institución constituida en buenos y malos fines, pero una cosa formal y seria; su representación en la prensa debiera de ser igualmente algo así que respondiera a la importancia de la entidad que representa, pues bien, ¿saben ustedes quién es el director de «Industria»? ¿No? Pues yo tampoco, ni nadie; tenemos entendido que hay un testaferra, que unos dicen que es el «ratón de acería», y otros el «cafetero fracasado», como dicen ustedes, pero al fin y al cabo sea cual fuere, un testaferra, que les parece que debiera de haber frente al periódico, una persona competente, de solvencia moral, seria y de reputación que diera nombre y prestigio a «Industria», y no un chiquillo que sin sentido común, ligero de cascos (aunque no de carnes)? Pues nada, ya ven, siempre igual, no se corrigen, no varían los procedimientos, parece que están jugando, como los niños, al escondite, y allí en la Patronal se hacen las cosas sin que haya una persona que afronte la responsabilidad de lo bueno o malo que se haga; por eso resulta que cada vez cunde más el descontento entre los patronos, y no hay ninguna persona de las que aprecien en algo su dignidad, que no detesten y critiquen esta forma de proceder, esta manera de hacer las cosas, que tan poco favor hacen a la entidad y mucho menos a quien la representa.

Las cosas de ustedes con todos los defectos que se quieren, son serias, claras y obran a la luz del día, en el periódico todos sabemos quien es el director y los redactores, al frente de las sociedades igualmente todos conocemos a los elementos más activos, es decir, que dan la cara y responden siempre de sus actos, pero en la patronal, allí todo el mundo huye el afrontar la responsabilidad y es porque saben que sus procedimientos son

condenables por la mayoría de los asociados.

¡Que más quisieran que poder llamar-se su igual o el imitarlos en algo!

Pues ahora a puerta cerrada se está ventilando una cuestión (dice nuestro fabricante) que dará juego y quizás alguno de los primates le dé rienda suelta a la sin hueso por la informalidad cometida por los directores de la patronal, es de las de marca mayor.

Es el caso, que se tenían ciertos compromisos contraídos con los fabricantes de trenza de la localidad, figurando en primer lugar el de consumirles toda la producción y ahora, cuando estos no pueden favorecerles como antes en el precio de la trenza, han hecho culo y se llaman andana.

Como verán la cosa tiene miga y promete dar mucho juego, procuraré recoger datos para ponerlos al corriente, pues hoy no puedo hacer otra cosa que darles un avance de la cuestión.

Hombre (dijimos) terminen de una vez y desenmascaren públicamente a tanto hipócrita, porque lo que viene ocurriendo en «Centro industria», únicamente lo aguantan hombres como ustedes que no quieren indisponerse con nadie, aunque vaya en ello su deshonor.

En pró de la infancia

III (Conclusión)

Yo he visto cavernosos vestustos, rectos de pasadas grandezas, donde hoy viven cientos de familias; aquello es propiamente un hormiguero de seres humanos; en algunos de ellos, familias numerosas viven en una sola habitación, y a veces en indistinta promiscuidad; los vínculos de padre e hijo y hasta de madre e hijo quedan manchados por el apetito de la carne; y no hablemos de la relación de hermanos, pues la noción de ella no existe.

El niño que vive en la calle todo lo ve y todo lo aprende, pero con tan escasas las virtudes públicas, que la idea del bien no puede germinar en el cerebro del niño vagabundo. Las gentes tienen la falsa persuasión de que la educación es algo que no pertenece a la colectividad; es regla universal, que la corrección está en relación inversa con el número; un individuo considerado aislado, puede comportarse correctamente; un grupo de tres encuentra disculpa para muchas faltas, una multitud se considera con derecho a ser grosera. Si nos fijamos en la salida de un espectáculo o de un café, en que la puerta sea de las que se cierran solas, podremos observar esta graduación de la cortesía: Si sale un solo individuo y ve que detrás va otro, le sujeta la puerta hasta que el otro la coja; si van tres o cuatro, suelen sujetar la puerta; pero como salga una multitud, nadie se preocupa del que viene detrás, y le suelta el portazo aunque le reviente las narices. Este ejemplo nos enseña muy claramente las deficiencias que padece nuestra sociedad y será por tanto una temeridad dejar al inexperto niño al

amparo de tan grande depravación de costumbres.

La ostentación y el lujo es uno de los males que más víctimas ocasiona en el organismo social. El lujo ha sido considerado durante muchos años como un beneficio nivelador social, pues gastando los que no tienen será un modo de adquirir los que no tienen. Pero si destruimos este nivel establecido, ya que no tiene razón de existir, vendrá a ser el lujo un despilfarro de los medios necesarios, usados a expensas de quedar sin satisfacer alguna elemental necesidad. Un niño rodeado de este mundo, vendría a ser vanidoso si sus padres fueran ricos, y ambicioso si era hijo de pobres. Es peor la vanidad que la ambición, sobre todo cuando ésta no aspira a más que a ponerse al nivel de los demás, que en cuyo caso es licita.

Debemos precipitarnos a poner al niño en sitio seguro, en cualquier parte estará mejor que en nuestra actual sociedad. Reparar en los jóvenes de hoy en día y comparados con los espartanos, entonces conoceréis la marcha de la humanidad y la perentoria necesidad de desviar su camino.

GINES GANGA

Crímenes

Todo el pueblo sabe que el Sr. Serrano posee unas máquinas en un subterráneo, donde el aire impuro mata a los humanos. Aunque nadie ignora que este paniaguado de los dos Tarines se hizo un gran palacio del sudor ajeno. ¿Se atreve a negarlo? A esto que es un crimen como está probado, se calla el Alcalde, D. Andrés y hermano. ¿Justicia? ¿Justicia? Sella vuestros labios ante esta palabra. ¡Y que en vuestras manos caigan los destinos de este pueblo honrado! Siga D. Antonio no haciéndome caso ante las denuncias que he exteriorizado. Tenga por seguro que algún ciudadano dirá ante estos hechos: ¡Que alcalde más malo!

S. FERRANDEZ

Inconsecuentes

La crítica—escribía, en cierta ocasión, un querido compañero de Elche—siem-

TRABAJO

que sea razonada, es admisible y yo comparto en la opinión de esta cámara, creyendo que se debe hacer crítica a los que, diciendo sustentar ideales de conciencia, no obran en consecuencia con ellos.

Ne se me ignora que todo ser humano está, poco más o menos, plagado de algún defecto, puesto que la sociedad, tal como está constituida, no es perfecta, pero bueno será que vayamos limando poco a poco y procurásemos cumplir parte en los ideales que decimos pro-

bar. «Aplastamos al capitalismo—arguyen ciertos camaradas—y todo lo que es racionalización de él vendrá abajo».

Reconozco, y esto es una teoría irrefutable que, desaparecida la sociedad dividida y el estado, pasando todos los medios de producción y de cambio a manos de los trabajadores, toda otra institución como puede ser la magistratura, el clero y otras megalómanas que chupan al estado burgués, caerán por sí solos.

Pero no porque reconozcamos que desapareciendo el capitalismo, principal factor del malestar social, no habrá medios de crear cosas arcaicas, no vamos a esbozar a ciertos amigos que no hacen nada por la idea, cuando contribuyen a que vivan ciertas instituciones que son el oprobio de una sociedad que dice ser civilizada.

Vemos por ejemplo, que uno que se ama socialista y que tal vez ha hecho una acerba crítica porque un obrero, consciente de sus actos, ha votado por el partido burgués, que él contribuya, *esándose como Dios manda*, a mantener la Iglesia Católica, institución que sólo ignorancia ha producido durante los XX siglos de existencia.

Otros que, por aquello del zarandeado *de dirán*, hacen que sus hijos reciban los pocos días de nacer el chaparrón autismo, o que consentan que se les enseñe, cuando son grandes, que se les tiorre de mandamientos y rezos que sólo sirven para embotonar la tierna conciencia del niño, y una criatura fanatizada, creyente en cosas sobrenaturales, sin ninguna noción de nada, no puede discernir y por lo tanto no puede ver como se le explota, como se le aniquila.

Si queremos que desaparezcan doctrinas que corroen el cuerpo social, es mejor que nos adaptemos a lo que pensamos, porque de lo contrario, es dar nuestra aprobación a todo lo caduco y que no tiene razón de ser.

Pensemos en regenerarnos primero, si anhelamos que se emancipen los demás; sólo así podremos legar a las generaciones venideras un mundo más en armonía con la razón y la verdad.

De lo contrario, seremos unos inconscientes.

EMEASE

Charla festiva

Tengo a la vista el telegrama de TRABAJO y confieso que he obrado mal con dar beligerancia en mi crónica a «Industria». Ha cambiado de criterio. Rectif

co. Merece el lugar preferente nuestra primera autoridad D. Antonio R. d. Igués Giménez (q. D. g.) (1)

D. Antonio, no sea usted así, ya sabe que *seamos* amigos desde tiempo muy antiguo y con sinceridad digo que le aprecio, (como que el día que se case ha de hacerle un regalo, si me lo admite).

Y ahora permítame que le hable como primera autoridad:

Se dice, pero formal, que se juega en el Kursaal.

Por vida de... ya me enristra hacia la poesía, ¡o que es la afición!

Al grano ¿eh? ¡Allá voy!

No sé con qué habré ofendido a usted para saludarme con las cejas. Pero eso se le pasará, ¿Verdad, Tonico?

Perdone si le ofendi aunque casi estoy seguro....

¿Se acuerda cuando Tari sonreía al ver el duro?

Además, no tiene D. Antonio motivo alguno para soliviantarse cuando se le amonesta porque administra peor que mal.

Los que se quejan tienen derecho a ello porque son sus administrados.

A otra cosa:

Quando con datos fehacientes y concretos, se denuncia a la primera autoridad algo que perjudica a la salud pública, sea quien fuere el perjudicado, debe el alcalde, sin mirar al amigo ni el miedo al potentado, obrar con equidad y suministrar justicia; pero usted no lo ha hecho así.

Parcialidad. Venganzas. Favoritismos.

Y por doquiera que fui, de las venganzas gocé, porque así me lo enseñó de mi profesor Tari y mi amigo Chimpancé.

A la Alcaldía rubí, la *valerosa* empuñé, hice promesas... y qué, los engañé y me ref.

¡Oh pueblo, perdóname que no soy dueño de mí!

EL DEL DURO

Estamos de acuerdo

Hemos recibido la siguiente carta que gustosamente publicamos:

Francisco Quiles Maciá

ELCHE 13-9-921.

Sr. Director de TRABAJO.

Local.

Muy Sr. mfo y distinguido amigo: Pidiéndole perdón por la molestia y el atrevimiento paso a decirle lo siguiente:

Vengo leyendo con gran pesar por creer que a nada práctico les lleva, esa campaña que el periódico de su digna dirección viene haciendo contra el periódico local «Industria».

Es mi parecer y seguramente lo es también el de la mayor parte del público ilicitano que debía desaparecer tal estado de cosas y que no debía V. admitir para su publicación ningún escrito que molestara

(1) ¡Aún querrá quejarse!

ni directa ni indirectamente a persona alguna y que por el contrario tratar la manera de acortar las distancias entre patronos y obreros y de esta manera estudiar con serenidad, con serenamiento y sin apasionamientos la cabida en los mercados españoles de nuestra producción de alpargatas, que en mi concepto hoy tenemos muy decaída en nuestro pueblo.

No dudo ni discuto la razón que V. tenga para tal campaña, contra el citado periódico, pero ello debe olvidarse y procurar en lo sucesivo que Elche sea en nuestra Industria la primera plaza de España y para ello todos, patronos y obreros deben estar de acuerdo para de esta manera prevenirse del enemigo que demostrándose pequeño, será grande por el tiempo.

Perdone y reconozca la buena intención de su afimo. amigo y S. S.

FRANCISCO QUILES

P. D.—En este mismo sentido escribo al Sr. Director del periódico local «Industria».

Precisamente nuestra norma de conducta fué siempre laborar por el engrandecimiento de nuestro pueblo, que lo es a la vez de la industria que aquí se explota.

Tenemos, Sr. Quiles, un arsenal de datos para demostrar en apoyo de esa tesis y siempre, siempre que en los conflictos mantenidos con la clase patronal, se nos tocó la fibra sentimental, esto es, se nos invocó el amor a nuestra patria chica, hemos dado pruebas de un acendrado cariño a nuestro pueblo.

Pero ¡ah! Sr. Quiles, tenemos muchas ofensas recibidas, se nos ha hecho mucho daño, se nos ha burlado y escarnecido sin piedad, se han ensañado los patronos con nosotros; una persona de miras elevadas, de pensamientos altruistas, amante del bienestar de su pueblo como el que más, nos brindó la paz: «una transacción con los patronos podría traer la tranquilidad y alejar la miseria de los hogares obreros, nos dijo». Accedimos, pactamos y después cuando depusimos las armas de combate, cuando nuestro enemigo nos vió indefensos arrecia en el ataque, nos persigue con más furia, trata de aniquilarnos; en estas condiciones, ¿qué menos podemos pretender sino que se nos dé una satisfacción? Nuestra dignidad ha quedado mal parada, está en entredicho y un deber nuestro es reparar los daños recibidos.

Después de esta expansión tenida al comentar su carta, sepa, Sr. Quiles, que siempre obramos como V. indica y estamos convencidos también que cuando los hombres puedan despojarse de tanto prejuicio, vendremos ahí donde V. indica, a razonar y a defender los intereses de todos.

Por confidencias reservadísimas sabemos que el alcalde ha tomado la trascendental resolución de no darya más estrigina a los perros durante este año.

¿Podría decirnos Rodríguez que ha hecho de las morellas (botifarretes) que han sobrado?

¡Porque como es tan aprovechado!

Desde el camp Terrosaes

—¿Consentixes tú, Chuán,

que eixe roños indesent, se estiga continuament rient de tú?... ¿Que dirán els qu' et coneixen y saben que eres honrat y valent,

si no fas, pa que al moment eixes bravates, se acaben?

¡Ni que fora el Gurugú, pera respetalo així!

¡Vergoña me dona a mí!...

¿Que se diría de tú... que als mes pinchos del contorn els has surrat la badana?...

—Me fas parlar sense gana. Tú no hu enténs, Salvaor.

Si a uno que no val rés li pegues una patá y el mates, ¿que se dirá?

Y si no el mates, después el aguarda la ocasió,

y cuant vius mes descuidat, que hasta d' ell te has olviat,

te la pega a traisió.

—Es que es un mal educat, que educar ya no se pót

sino a forsa de garra,

perque está vist y provat: pues cuant ha tratat algú

de donari algún consell a eixit chasquechat, perqu' ell creu que sap mes que ningú.

—Ya estás veent; per lo tant aguantaré el chaparró,

sóls per insultato yo,

pero de hui per avant te asegure... Salvaor,

y no te engañe: me crec que si en algú me les vees

ha de ser com yo u millor;

perque si a ú així li pegues, dirán: ¡Quina valentia!

y estás dispóst a que un día en fina emboscá te vegues.

Y no estaria chens guapo que totes mes valentes y mes batalles reñies

me les deshonrafa un sapo.

—Apropòsit de este cas (valga la comparasió)

quisá que alguna nasió dega fer lo que tú fas...

perque al fi pa estar calxant en si explota u sivilisa

y rebre cada palisa que la deixen tremolant.

—Molt bé està, en opinió megua, que aixó li pase a la... araña

que arreglar vol casa extraña y no es pa arreglar la segua.

Qui va a donar instrucció deu demostrar que la té,

pera no dir, si mal ve, que anava a pendrer llió.

—¡Aigua, si per mí no plou!

¡Pasase tot a un segó!

—Pau y pa demane yo, que endue perdigóns del nou.

UN LLAUROUR

En el próximo número, nos ocuparemos de la visita hecha por el inspector de Sanidad provincial y regional, a las fábricas de Trenzado de gute.

Tipografía de José Aguiló, Elche

CLASARIO
TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belgo pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, E. Cairo, Alejandria, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Ventura número 8 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintoreria quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16. Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Bar EL VAPOR

DE
MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—E. carciados. Licores.—Refrescos.—Jarabes

Representante de varias casas de pistor, embutidos y queso.

El Tío Paco

GRAN PANADERIA Y PASTELERIA.

ESPECIALIDAD EN RICOS PASTELES Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para otros pueblos, del Ramo de Pasteleria.

Aureliano Ibarra, 5

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, nú. 19.

LILLO Y COMPANIA

Suc. sor: JOSE SEPULCRE

AMPLIACIONES Y CUADROS

Venta a plazos y al contado. Servicio a domicilio

Sagasta, 23 **ELCHE**

Librería Agulló Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias

Tintoreria Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Comisario, 1 y San Isidro, 12 **ELCHE (Alicante)** TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserlas. Las prendas negras se tintan de diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anelinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendole esta casa de cuantos trabajos se le encargan.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tintar algodones para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea Cálamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y ca'zado.

Precios sumamente económicos.

OFERTA

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público tanto para

instalaciones, arreglo de timbres eléctricos, planchas, ventiladores y todo lo que se relacione en aparatos eléctricos.

Velarde 20

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—**ELCHE**